



Los alumnos deben llenar esta hoja y entregarla al supervisor junto con la versión final de su monografía.

Número de convocatoria del alumno

Nombre y apellido(s) del alumno

Número del colegio

Nombre del colegio

Convocatoria de exámenes (mayo o noviembre)

MAYO

Año

2012

Asignatura del Programa del Diploma en la que se ha inscrito la monografía: HISTORIA

(En el caso de una monografía en lenguas, señale si se trata del Grupo 1 o el Grupo 2.)

Título de la monografía: "¿EN QUÉ MEDIDA EL FRACASO DE LA LIGA COMUNISTA
23 DE SEPTIEMBRE SE DEBIÓ A SUS PROPIAS ACCIONES Y FUNDA-
MENTACIÓN TEÓRICA?"

Declaración del alumno

El alumno debe firmar esta declaración; de lo contrario, es posible que no reciba una calificación final.

Confirmando que soy el autor de este trabajo y que no he recibido más ayuda que la permitida por el Bachillerato Internacional.

He citado debidamente las palabras, ideas o gráficos de otra persona, se hayan expresado estos de forma escrita, oral o visual.

Sé que el máximo de palabras permitido para las monografías es 4.000, y que a los examinadores no se les pide que lean monografías que superen ese límite.

Esta es la versión final de mi monografía.

Firma del alumno

Fecha:

3-II-2012

Informe y declaración del supervisor

El supervisor debe completar este informe, firmar la declaración y luego entregar esta portada junto con la versión final de la monografía al coordinador del Programa del Diploma.

Nombre y apellido(s) del supervisor [MAYÚSCULAS]: _____

Si lo considera adecuado, escriba algunos comentarios sobre el contexto en que el alumno desarrolló la investigación, las dificultades que encontró y cómo las ha superado (ver página 13 de la guía para la monografía). La entrevista final con el alumno puede ofrecer información útil. Estos comentarios pueden ayudar al examinador a conceder un nivel de logro para el criterio K (valoración global). No escriba comentarios sobre circunstancias adversas personales que puedan haber afectado al alumno. En el caso en que el número de horas dedicadas a la discusión de la monografía con el alumno sea cero, debe explicarse este hecho indicando cómo se ha podido garantizar la autoría original del alumno. Puede adjuntar una hoja adicional si necesita más espacio para escribir sus comentarios.

El supervisor debe firmar esta declaración; de lo contrario, es posible que no se otorgue una calificación final.

He leído la versión final de la monografía, la cual será entregada al examinador.

A mi leal saber y entender, la monografía es el trabajo auténtico del alumno.

He dedicado horas a discutir con el alumno su progreso en la realización de la monografía.

Firma del supervisor: _____

Fecha: 27 - febrero - 2012

Resumen

El problema de investigación de esta monografía es ¿En qué medida el fracaso de la Liga Comunista 23 de Septiembre se debió a sus propias acciones y a su fundamentación teórica?

Este trabajo se enfoca en evaluar el papel de la propia Liga en sus fallos al generar las condiciones que permitieran el estallido de la lucha revolucionaria del proletariado, específicamente en el fracaso al tratar de conectar al grueso de la población civil y al movimiento obrero con la lucha de la Liga. Para evaluar lo anterior, se examinó críticamente la composición y orígenes de la organización, así como su fundamentación teórica a través del documento *Cuestiones Fundamentales del Movimiento Revolucionario en México* escrito por el principal dirigente de la Liga, Ignacio Salas Obregón. Con base en los objetivos y tareas planteados en este documento, se evalúa el éxito o fracaso de tres acciones representativas emprendidas por la Liga Comunista 23 de Septiembre: el asesinato de Eugenio Garza Sada en Monterrey en 1973, las *repartizas* (reparticiones) del periódico *Madera* de la propia organización, y el *Asalto al Cielo* en Sinaloa en 1974. Es importante mencionar que la acción de las *repartizas* se evalúa de manera general, como acción cotidiana de la Organización.

La investigación desemboca en la conclusión de que la fundamentación altamente teórica pero impráctica de las acciones emprendidas por la Liga, así como la percepción equivocada que la misma mantuvo de las condiciones sociales en las que se desarrolló, contribuyeron enormemente al fracaso de la misma, particularmente en dos acciones: el asesinato de Garza Sada y las *repartizas*. El análisis del *Asalto al Cielo* nos lleva a la conclusión de que la Liga en realidad nunca consiguió la base popular necesaria para generar la Revolución generalizada en todo el país.

Número de palabras: 294

Índice

| | |
|--|----|
| Resumen | 2 |
| Índice | 3 |
| Introducción | 4 |
| 1. Orígenes de la Liga Comunista 23 de septiembre | 6 |
| 1.1 De estudiantes a guerrilleros | 6 |
| 1.2 Objetivos y tareas de la Liga Comunista 23 de Septiembre | 7 |
| 2. La Liga Comunista 23 de Septiembre: Errores de acción | 8 |
| 2.1 La muerte de Garza Sada | 8 |
| 2.2 Las <i>Repartizas</i> | 10 |
| 2.3 El <i>Asalto al Cielo</i> | 13 |
| 3. Conclusiones | 14 |
| Bibliografía | 16 |

Introducción

Después de la decepción para el movimiento estudiantil que representaron las matanzas de Tlatelolco en 1968 y del Halconazo en 1972 en México, muchos de sus miembros se radicalizaron en busca de un cambio político por medio de la vía armada. La Liga Comunista 23 de Septiembre (LC23S) fue fundada el 15 de marzo de 1972 en Guadalajara, como la fusión de varias organizaciones guerrilleras ya existentes a lo largo del territorio mexicano. A causa de ello, fue la organización armada con inspiración comunista que alcanzó la mayor cobertura en la nación y la que tuvo los mayores alcances en su corto periodo de existencia.

Sin embargo, a pesar de aglutinar a muchos movimientos diferentes y tener sólidas bases teóricas, de florecer en el mencionado periodo de decepción y en un nuevo escenario de crisis económica, de encontrarse en un contexto de gran efervescencia social en México y en América latina, el periodo de vida de la LC23S se extendió por apenas unos cuantos años y sin alcanzar a conformar un movimiento armado de masas en alguna medida constante y consistente.

El problema de Investigación de esta monografía es, pues, ¿En qué medida el fracaso de la Liga Comunista 23 de Septiembre se debió a sus propias acciones y fundamentación teórica?

En general, los movimientos armados en México después de la Revolución Mexicana representan un aspecto histórico que ha permanecido, hasta fechas recientes, con un gran grado de velación. Las investigaciones sobre el movimiento estudiantil de 1968 y sus variables, y en menor medida sobre la guerrilla rural de Lucio Cabañas o Genaro Vázquez, han eclipsado la necesidad de acercamientos metodológicos al estudio de la guerrilla urbana de los setentas. El margen teórico sobre la guerrilla comunista urbana en México se limita a los estudios provenientes de los mismos ex guerrilleros y algunas investigaciones de corte periodístico. Esto sin incluir el esfuerzo –por muchos considerado pírrico– del gobierno del presidente Vicente Fox por establecer una Fiscalía Especial para los Movimientos Sociales y Políticos del Pasado (FEMOSPP) en el 2002, y develar así los cabos sueltos de la época de las guerrillas y la represión gubernamental contra éstas.

¿En qué medida el fracaso de la Liga Comunista...

Es en esta falta de estudios históricos adecuados donde esta investigación encuentra sus principales motivaciones. Un análisis de la naturaleza e implicaciones de estos movimientos contribuiría a la comprensión histórica de diversos aspectos del México posterior, como la modesta apertura política de finales de los setentas o la historia de la izquierda mexicana. La labor historiadora no se estanca en la simple descripción de hechos aislados, sino que llega a analizar el presente y el futuro en función del pasado. En eso radica la importancia del estudio sobre las etapas más oscuras y más relevantes del pasado social mexicano.

El enfoque inicial de esta investigación tenía como tema principal la influencia del sector empresarial mexicano en el desarrollo de la Guerra Sucia, término utilizado como referencia a la represión con métodos al margen de lo legal contra los movimientos armados guerrilleros de la década de los setentas, urbanos y rurales. Sin embargo, debido a las limitaciones de tiempo y recursos históricos adecuados, esta investigación se enfocará en las causas internas del fracaso de esta organización guerrillera.

Para evaluar esto, se examinarán críticamente los orígenes y características iniciales de la LC23S, sus objetivos y fundamentación teórica, así como el impacto social que tres de sus principales acciones tuvieron (el asesinato de Eugenio Garza Sada en Monterrey, el evento conocido como *Asalto al Cielo* en Sinaloa y las *repartizas* de propaganda comunista entre obreros) y su éxito o fracaso en relación a los objetivos y fundamentos analizados.

Siendo el proceso de estudio de este trabajo el fracaso de la LC23S, no se pone especial énfasis en la discusión de su proceso de gestación y sus orígenes ni en la comparación de esta guerrilla con otros movimientos, así como tampoco en la represión de la que fue objeto. Si se establecen afirmaciones en relación con estos aspectos, es por su contribución a dar respuesta al problema de investigación de este trabajo.

1. Orígenes de la Liga Comunista 23 de septiembre

Antes de la fundación de la Liga Comunista 23 de septiembre (LC23S), existieron en diversos puntos urbanos del país muchos y muy diversos grupos subversivos que optaron por la vía armada en aras de un cambio político y social: *Los Guajiros* en Baja California, el *MAR-23* en Chihuahua, *Los Inmorales* y *Los Lacandones* en la capital, el *Frente Estudiantil Revolucionario* en Guadalajara, *Los Procesos* en Monterrey, *Los Enfermos* en Sinaloa. Todo ellos, entre otros, se fusionarían el 15 de marzo de 1973 para formar a la Liga Comunista 23 de septiembre (Palacios Hernández, 2009).

1.1 De estudiantes a guerrilleros

Estos grupos compartían algo más que su naturaleza guerrillera: estaban compuestos, primordialmente, de universitarios surgidos de los movimientos estudiantiles de la década de los sesentas, muchos de los cuales fueron también miembros del Partido Comunista Mexicano (PCM). La versión más aceptada para explicar esta transición de movimientos de protesta a organizaciones armada es que fue provocada por la represión ejercida contra dichos movimientos y por la ausencia de una respuesta política adecuada por parte de las organizaciones políticas, como el PCM. En otras palabras, el surgimiento de estas organizaciones armadas se debió a una dialéctica de acción-represión-reacción entre el estado y los estudiantes y sectores afines, abandonados ante la inmutabilidad del Partido Comunista Mexicano. Para Laura Castellanos,

(Los estudiantes) se hallaron sin espacios políticos y vieron de plano destrozadas sus expectativas de tener una sociedad más igualitaria. Estaban convencidos de que el Estado que los reprimía jamás podría ser derrocado sin la toma de las armas y decidieron lanzarse a la vanguardia de la revolución imperante (Castellanos, 2008).

La trayectoria de los dirigentes de la LC23S a lo largo de su historia apoya las anteriores afirmaciones. Raúl Ramos Zavala, líder de *Los Procesos*, estudió economía en la Universidad de Nuevo León (aún sin la calidad de autónoma) y fue miembro de la Juventud Comunista (Rodríguez Martínez, 2006); Ignacio Salas Obregón, principal líder de la Liga (*el más alto dirigente de la clase proletaria en México*, según el periódico *Madera* de la misma organización (Liga Comunista 23 de

¿En qué medida el fracaso de la Liga Comunista...

Septiembre, 1981)), fue antes líder del movimiento Jesuita del Instituto Tecnológico de Estudios Superiores de Monterrey, y David Jiménez Sarmiento, cabeza de la *Brigada Roja* y posiblemente el último líder de la Liga, fue estudiante de la Facultad de Ciencias Políticas de la Universidad Autónoma de México.

Se puede decir, entonces, que en gran medida los grupos armados que dieron origen a la LC23S tenían su origen y bases en los estudiantes y profesores universitarios, sectores que contaban con un historial de activismo político y protesta popular, y que se encontraban enormemente influenciados por la efervescencia social y las ideas marxistas-leninistas en el contexto latinoamericano.

1.2 Objetivos y tareas de la Liga Comunista 23 de Septiembre

El documento llamado *Cuestiones Fundamentales del Movimiento Revolucionario en México*, redactado por Ignacio Salas Obregón (alias Oseas), fue la base de la LC23S. La fuente resulta de gran valor por tener su origen en el propio líder de la organización, y representar así la percepción que la misma Liga tenía de su realidad. En el documento se analiza el desarrollo del movimiento proletario en México desde el punto de vista puramente marxista de las teorías revolucionarias de Lenin y Mao, como lo demuestran las constantes comparaciones que el autor hace entre sus obras y el escenario mexicano. Oseas supone a la huelga como génesis del movimiento armado y parte de las *condiciones históricas que hacen posible, necesaria e inevitable la revolución* (Salas Obregón, 2003)

En otras palabras, el documento constituye una prueba fidedigna de que la Liga, formada en esencia por estudiantes, buscaba su base popular en las huelgas obreras de principios de los setentas, una conexión con estos movimientos que le permitiera la generalización de la *guerra civil revolucionaria*.

Las *Cuestiones Fundamentales...* establecen como objetivo principal de la LC23S la *destrucción del Estado burgués*, a la par de la toma del poder político por parte del proletariado. Para lograrlo, la Oseas estableció cinco tareas principales:

Crea(r) los puntos de apoyo para la lucha abierta de masas. [...], dar muerte a los [...] funcionarios que permiten el desarrollo de la labor de la policía política [...], la recuperación de armas y recursos bélicos necesarios, [...] la liberación de los militantes revolucionarios que han caído [...], recuperar

¿En qué medida el fracaso de la Liga Comunista...

expropiar- todos los recursos monetarios y materiales necesarios para el desarrollo de la lucha revolucionaria (Salas Obregón, 2003).

Es síntesis, para Oseas y para la organización que lideraba, las condiciones históricas para desarrollar una lucha revolucionaria estaban dadas

Las limitaciones que tiene el documento de las *Cuestiones Fundamentales...*, por su origen y fuertes inclinaciones marxistas, y por sus propósitos subversivos resultan en gran medida las limitaciones de la propia Liga para concebir su realidad. Estas limitaciones a la interpretación histórica resultaron los principales verdugos internos de la organización, que llevaron a la Liga a cometer costosos errores en sus acciones revolucionarias, como se analizará a continuación.

2. La Liga Comunista 23 de Septiembre: Errores de acción

La LC23S utilizó diversos instrumentos para llevar a cabo las cinco tareas mencionadas. Uno de los instrumentos para conseguir la liberación de presos políticos y dinero eran los secuestros a importantes empresarios y funcionarios de gobierno. Otro era la publicación y repartición del periódico *Madera Ardiente* difusor de la organización, para educar políticamente al sector obrero.

Las consecuencias de dos ejemplos de estas acciones, junto con el llamado *Asalto al Cielo* (la mayor avanzada de la Liga para crear un movimiento revolucionario generalizado), son evaluadas en relación a los objetivos y tareas de la propia Liga en este capítulo.

2.1 La muerte de Garza Sada

Una de las más espectaculares acciones emprendidas por la Liga, no por su desarrollo técnico sino por las consecuencias desastrosas que tuvo, fue el homicidio del patriarca empresarial regiomontano, Eugenio Garza Sada, durante un intento de secuestro del 17 de septiembre de 1973.

En sí misma, la muerte de Garza Sada fue un fracaso. La LC23S no buscaba un asesinato, pues no iba acorde a sus planes políticos². De todos modos, fue mucho

² Elías Orozco, partícipe de la fallida acción, manifiesta que "Definitivamente no era el propósito, se hizo todo lo posible por que no muriera. A nosotros nos interesaba, para nuestros objetivos políticos, que estuviera vivo." (Orozco, 2010).

¿En qué medida el fracaso de la Liga Comunista...

mayor el fracaso que este evento representó para la imagen pública de la organización.

Eugenio Garza Sada era una personalidad con un importante peso en Monterrey y en México. El Grupo Monterrey, conglomerado de empresas alrededor de la Cervecería Cuauhtémoc-Moctezuma (principal entidad industrial de la ciudad), tenía una organización que dotaba a sus empleados de grandes beneficios, por lo que la figura de Garza Sada como patrón tiránico no era popular entre sus obreros³. Era él, además, el fundador del Instituto Tecnológico de Estudios Superiores de Monterrey, la segunda institución educativa con más presencia en el estado hasta ahora.

Por todo ello, la muerte de Garza Sada tuvo un impacto sin precedentes. El hecho recibió la condena pública de funcionarios gubernamentales, organizaciones empresariales y hasta obreras, como lo demuestran las notas de los principales diarios de la época en la ciudad: *El Porvenir* y *El Norte*⁴. La condena popular no se quedó atrás. La magnitud de la convocatoria que tuvo su funeral demuestra el impacto de su muerte: entre 200,000 y 250,000 personas asistieron al mismo (Acompañan millares a D. Eugenio, 1973).

Por su parte, el periódico *El Norte* nombraba a la Liga Comunista 23 de Septiembre como una organización delictiva, presentando de manera sensacional y amarillista como narcomenudistas, asesinos, agitadores y asaltantes a algunos de sus supuestos miembros⁵.

Esta fuente resulta, como se mencionó antes, limitada por su naturaleza sensacionalista, que puede ser comprobada con las numerosas fotos del asesinato, el resalte de algunas noticias en colores específicos y los títulos exagerados de las

³ Abraham Nuncio señala que esta actitud servía para mantener la producción y evitar el estallido de huelgas. Independientemente de la *estrategia burguesa* de la cual esto pudiera ser parte, no se puede negar que los trabajadores del Grupo Monterrey poseían condiciones laborales benignas. Nuncio no lo niega, a pesar de la fuerte crítica que realiza de las injerencias políticas del empresariado regiomontano. (Nuncio, 1984)

⁴ El gobernador de Nuevo León, Zorrilla Martínez, descalificó el hecho como acto político. El presidente Echeverría llamó "fanáticos o enajenados" a los autores del mismo. Diversas organizaciones empresariales condenaron en acto y llamaron enérgicamente la atención al gobierno que "pasivamente" aceptaba la actuación de los criminales. *El Norte* y *El Porvenir*, 18 y 19 de septiembre de 1973.

⁵ La versión del homicidio manejada por *El Norte* recalca que los dos guerrilleros pertenecientes al comando secuestrador que resultaron también heridos habían sido asesinados con el tiro de gracia por sus compañeros sobrevivientes, para evitar que fueran capturados y dieran pistas sobre la organización. (Los asesinos pueden estar en Topo Chico, 1973)

¿En qué medida el fracaso de la Liga Comunista...

notas (no siempre verdades comprobadas⁶). Su tradición derechista la hace una fuente limitada para una consulta histórica objetiva. Elías Orozco, miembro de la Liga involucrado en el intento de secuestro de Garza Sada, lo describe como *reaccionario y anticomunista*. Sin embargo, por ser el diario regiomontano de mayor popularidad de la época con un tiraje de 15 mil ejemplares (infoamérica.org), representa un ejemplo de la percepción de los hechos que el público en general recibía, una muestra del discurso típico de muchos medios de comunicación en la década.

De todos modos, si bien el diario *El Porvenir* manejaba versiones mucho menos amarillistas y un estilo de redacción más objetivo, también manifiesta las múltiples condenas que el asesinato de Garza Sada tuvo en la ciudad.

De la muerte de Garza Sada se han extraído numerosas teorías sobre la participación del gobierno e incluso de la propia familia del empresario. Sin embargo, lo que queda claro después del examen de los principales diarios de la ciudad en la época es la generalizada condena y la impopular imagen que la LC23S ganó con el fallido acto. Lejos de lograr el derrocamiento de la burguesía, de lograr un éxito político, el asesinato de Garza Sada construyó una imagen sumamente negativa que contribuiría a la separación de la Liga con las masas

2.2 Las Repartizas

El periódico *Madera* sirvió, durante sus 8 años de publicación, como propaganda de las ideas que daban sustento a la existencia y acciones de la LC23S, y según Mauricio Laguna Berber, citado por Sánchez Parra (Sánchez Parra, 2006), para cubrir la *necesidad de educar políticamente a la clase obrera*.

En el mismo texto, Laguna Berber señala que la impresión, con la calidad de clandestina, tenía un tiraje de 40,000 ejemplares. Los mismos eran repartidos —o trataban de serlo— mediante la distribución aleatoria e impersonal en varios rincones

⁶ Un ejemplo de este sensacionalismo es el título de la nota . . . página del 14 se septiembre de 1973, resaltado en amarillo: *Salvador Allende se suicidó*

⁷ La cifra contrasta enormemente con los diez mil ejemplar máximo que reporta Laura Castellanos (Castellanos, 2008). Sin embargo, por el carácter especializado de la investigación de Laguna Berber, se toma esta cifra como correcta. Laguna Berber, Mauricio Abraham. *La prensa clandestina en México. El caso del periódico Madera: 1973-1981*, México, Tesis de Licenciatura en Ciencias de la Comunicación, FCPYS-UNAM, 1997.

¿En qué medida el fracaso de la Liga Comunista...

de la ciudad, pero también en las llamadas *repartizas* en fábricas directamente con los propios obreros.

Como se mencionó en el capítulo 1.2, la Liga buscaba su base popular en el movimiento obrero, objetivo que se volvió prioridad urgente al entrar la organización en descomposición tras la muerte de Oseas en abril de 1974. Y una de las formas de conseguir esta base era mediante la distribución del *Madera*. Sin embargo, las características del periódico y las condiciones desfavorables en las que la repartición se llevaba a cabo hacían difícil que el *prole* pudiera resultar influenciado por la publicación.

Para describir al periódico, expresa Laura Castellanos que *El lenguaje usado en los documentos era de cuño marxista, estilo soporífero y de difícil comprensión [...]* (Castellanos, 2008). Tras la lectura de las *Cuestiones Fundamentales...* y la revisión de varios números *Madera*, la afirmación se comprueba. Si bien hay números que resultan con un estilo más dinámico y encendido, no dejan de tener la terminología marxista que cargaba al periódico de una fuerte carga ideológica, difícilmente comprensible. El órgano difusor se convertía, entonces, en un instrumento de estudio y análisis teórico más que en una herramienta de propaganda ante los obreros. Según Gustavo Hiraes, el estilo era

[...] abstruso, complicado, recurriendo a un lenguaje de pretendido alto nivel que lo único que hacía, al final de cuentas, era reducir el entendimiento y el juego de ideas a un grupo extremadamente limitado de *iniciados* (Palacios Hernández, 2009)⁸.

En resumidas cuentas, un instrumento de las características del *Madera* resultaba inadecuado para cumplir la primera de las cinco tareas de la Liga: *crear los puntos de apoyo para la lucha abierta de masas*.

Independientemente de las características del periódico, las *repartizas* podían resultar en fracaso por los probables enfrentamientos con quien intentara detenerlas. Naturalmente, desde que la Liga salió a la luz fue perseguida con aplomo por la policía, lo que resultó en ocasiones en enfrentamientos armados con pérdidas para ambos bandos. Citando de nuevo a Gustavo Hiraes,

⁸ Testimonio de Gustavo Hiraes Morán en *Los Siete de Topo Chico: Testimonios (1977-1978)*, anexo de la obra de Benjamín Palacios Hernández consultada en esta investigación (Palacios Hernández, 2009).

¿En qué medida el fracaso de la Liga Comunista...

Entonces se iba a las fábricas, y [...] los obreros rechazaban la propaganda y pretendían correr a quienes ellos llamaban "provocadores" y entonces los "provocadores", es decir, los miembros de la Liga, sacaban pistolas y las hacían tronar, y aquello terminaba en un fracaso, en una catástrofe [...] (Palacios Hernández, 2009).

Es importante considerar, sin embargo, que Gustavo Hiraes, miembro fundador de la Liga, es parte de la escisión que decidió abiertamente volver a las vías políticas y apoyar, en 1976, la candidatura de Valentín Campa a la presidencia por el PCM. Considerados por la Liga como renegados y traidores en su *Madera* de julio del mismo año, el grupo de 7 ex militantes se encontraba preso en el Penal del Topo Chico. El valor de esta fuente radica en su origen primario, por provenir directamente de un miembro de la Liga; y en sus propósitos, paralelos al de este trabajo: el análisis y la reflexión en torno a los errores de la LC23S. Sin embargo, se debe tener en consideración los límites que la fuente presenta por la postura de fuerte crítica ante la organización de la Liga.

De todos modos, es innegable que las *repartizas* constituyeron actos esencialmente militaristas, por el peligro que representaban y la necesidad que se imponía de contar siempre con defensa armada. Las mismas fueron acompañadas en varias ocasiones por enfrentamientos con pérdidas humanas. En enero de 1975 es asesinado, precisamente en una de estas acciones, el líder de la sección 49 del Sindicato Único de Trabajadores Electricistas, Domingo Salgado, acto que es reivindicado por la Liga en la novena edición de su periódico.

Estos encuentros ocasionaban el temor de los obreros entre los cuales el *Madera* era repartido, pues la violenta reacción de la Liga podía ser frente a cualquiera que se opusiera a la repartición, como lo manifestó Hiraes. El propio sector poblacional con el que la LC23S buscaba sus principales lazos podía convertirse en enemigo si no se permitía la *repartiza*.

El impacto de las únicas acciones básicas de la Liga en las que ésta se encontraba en contacto con el pueblo resultaba, pues, negativo. Si bien algunas personas habrán sido influenciadas por la publicación, la gran mayoría del sector obrero, por miedo o simple incapacidad, no pudo entender las tareas de la Liga en relación a su propia emancipación del *Estado burgués* que los sometía.

2.3 El Asalto al Cielo

No hay que dejar de lado que la LC23S constituyó, como ya se dijo, un movimiento de alcance casi nacional, con presencia en 20 estados de la república (Castellanos, 2008). Y si bien en su mayor parte la Liga estaba formada por miembros del sector universitario, esto no significa que no contara con una cierta base popular.

Laura Castellanos señala que la modernización del campo en Sinaloa a mediados del siglo XX benefició sólo a los terratenientes y ocasionó una masiva migración a la ciudad, donde los descendientes de campesinos, ahora universitarios, entraron en contacto con el movimiento estudiantil. Mediante la Federación de Estudiantes Universitarios de Sinaloa (FEUS), de la cual nacería la organización guerrillera de *Los Enfermos*, éstos ejercieron un intenso activismo político (Castellanos, 2008).

Por su parte, el sector campesino tuvo una gran movilidad desde principios de los setentas, en respuesta al latifundismo contemporáneo que imperaba en el estado. A diferencia de otras regiones, en Sinaloa estudiantes y campesinos estaban profundamente conectados.

El escenario de Sinaloa obedece a la forma general que el autor Hugo Esteve Díaz propone para los movimientos sociales urbanos en América Latina. Se puede decir que *Los Enfermos*, con el movimiento campesino, actuaban en relación a dos de las vertientes del movimiento social que el autor establece: la *reivindicación de intereses colectivos* y la *exigencia ante la incapacidad institucional para resolver las demandas sociales* (Esteve Díaz, 1992).

Absorbido el grupo de *Los Enfermos* por la LC23S, esta última ve en Sinaloa las condiciones para un movimiento social masivo. La organización deseaba convertir este movimiento hacia la tercera vertiente planteada por Esteve Díaz: La revolución, la toma del poder político, el cambio social profundo y radical.

La operación bautizada como *Asalto al Cielo*, llevada a cabo el 16 de enero de 1974, tenía por objetivo *Educar a las masas en la acción armada, lanzar una ofensiva táctico-estratégica para desgastar al Estado burgués y foguear las fuerzas para nuevas acciones*, como lo manifiesta Andrés Ayala Nevárez citado por Laura Castellanos (Castellanos, 2008).

¿En qué medida el fracaso de la Liga Comunista...

Se contemplaba el paro de labores en el campo y el levantamiento popular llevado hasta la ciudad de Culiacán. La misma corrió con éxito inicial, en una situación donde, como ya se mencionó, las condiciones estaban dadas para que el pueblo se alzase. Obreros y campesinos siguieron a los estudiantes de la Liga; sin embargo, la rápida respuesta de la policía y el ejército, que ocuparon Culiacán antes de la llegada de los guerrilleros, hicieron a éstos optar por no tomar la ciudad y emprender la retirada.

Después del evento los participantes fueron perseguidos y encarcelados, y los dirigentes del movimiento fueron expulsados por la Liga por no seguir los planes de tomar la ciudad.

El *Asalto al Cielo* representó, en el inicio, una especie de ensayo. Con el tiempo se convirtió en la avanzada popular más grande que tuvo jamás la Liga. En contraste con la actitud de la guerrilla en las *repartizas* de Madera, en Sinaloa la fuerte conexión existente entre movimiento campesino y estudiantil permitió el desarrollo y éxito popular, aunque no técnico, de la Liga.

Sin embargo, la peculiaridad de este evento demuestra el poco poder de convocatoria y acción que la Liga tuvo en general.

3. Conclusiones

Después del análisis del actuar de la Liga Comunista 23 de Septiembre y la evaluación de este respecto a sus objetivos, se pueden llegar a dictaminar las conclusiones sobre el papel de la organización en su propio fracaso al tratar de generar la revolución del proletariado que buscaba en el movimiento obrero.

La LC23S tuvo sólidas bases teóricas en cuanto a la ideología en la que su actuar se basaba, de lo que dan cuenta sus primeros números *Madera*, o el documento *Cuestiones Fundamentales del Movimiento Revolucionario en México*. En lo que respecta a táctica y estrategia de guerrilla, dichas bases teóricas no se observan, al menos en los orígenes de la Liga. Este *teoricismo*, como lo llamaría Gustavo Hiraes, influyó en gran medida en las fallidas actuaciones de la Liga, que, estancada en una percepción sumamente ideológica, impráctica, valga la redundancia, teórica de la realidad, no pudo concebir los límites y alcances de sus propios actos.

¿En qué medida el fracaso de la Liga Comunista...

Entonces, las acciones de la Liga, a pesar de no tener por objeto directo en los ejemplos planteados el enfrentamiento con la policía, promovieron más este enfrentamiento y la persecución que la participación ciudadana en su movimiento. Acciones como el asesinato de Garza Sada y el *Asalto al Cielo* desencadenaron persecuciones policiacas mortales, pero sobre todo, fallaron en sus respectivos objetivos iniciales, y más allá de ellos, en el objetivo primordial de toda acción revolucionaria: la reivindicación y unión del pueblo hacia su causa, por la falta de preparación táctica y de previsión de consecuencias en ambos casos. Los medios de comunicación, a merced del sensacionalismo, inflaron los errores de la guerrilla hasta convertirlos en actos delincuenciales y traidores, sumamente impopular.

Por su parte, la incipiente manera de relacionarse con el movimiento obrero resultó también fracasada por la falta de conocimiento que la Liga demostraba de su realidad, particularmente de las formas adecuadas de comunicación masiva, de la que es muestra evidente el estilo académico y anacrónico con el que muchos de sus números *Madera* estaban escritos y la violencia impopular en que muchas de sus acciones propagandísticas terminaban.

En suma, el fracaso de la Liga Comunista 23 de Septiembre se basó en gran medida en sus errores de fundamentación, altamente teórica pero impráctica, y de las acciones que la organización llevó a cabo con base en esta fundamentación. Acciones con las cuales, a la par de dar cuenta de su existencia y magnitud, posibilitaba su rechazo por parte del proletariado, su persecución por la policía, y por ende, su violento declive.

Las influencias externas en el declive de la LC23S, la Guerra Sucia, la comparación del movimiento con otras guerrillas latinoamericanas o el análisis de su influencia en movimientos posteriores son temas plausibles a tratar para complementar el conocimiento aquí reportado.

¿En qué medida el fracaso de la Liga Comunista...

Bibliografía

- Acompañan millares a D. Eugenio. (19 de septiembre de 1973). *El Norte*, pág. 1
- Beltrán del Río, P. (17 de agosto de 2009). *Raúl Ramos Zavala, ideólogo de la guerrilla urbana, 30 años después*. Recuperado el 27 de septiembre de 2010, de La Convención Sinaloa: <http://laconvencionsinaloa.blogspot.com/2009/08/raul-ramos-zavala-ideologo-de-la.html>
- Carmona, D. (s.f.). *Efemérides: Nace la Liga Comunista 23 de septiembre*. Recuperado el 5 de Diciembre de 2010, de Memoria Política de México: <http://www.memoriapoliticademexico.org/Efemerides/3/15031973.html>
- Castellanos, L. (2008). *México Armado 1943-1981*. México D.F., México: Era.
- Condena Obrera por el Crimen. (18 de septiembre de 1973). *El Porvenir*, pág. 9.
- Enérgica Reprobación de los Obreros del Grupo Industrial. (18 de septiembre de 1973). *El Porvenir*, pág. 9.
- Esteve Díaz, H. (1992). *Los movimientos sociales urbanos: un reto para la modernización*. México DF: Instituto de Propositiones Estratégicas.
- Fanáticos o enajenados fueron, dice Echeverría. (19 de septiembre de 1973). *El Norte*, pág. 4.
- Fragua Hirales su propia captura. (19 de septiembre de 1973). *El Norte*, pág. 3.
- infoamérica.org. (s.f.). *Reforma*. Recuperado el 8 de Noviembre de 2010, de Grupos de Comunicación: <http://www.infoamerica.org/grupos/reforma02.htm>
- Liga Comunista 23 de Septiembre. (julio de 1981). OSEAS: Semblanza del dirigente revolucionario. *Madera: Órgano Central de la Liga Comunista 23 de Septiembre* págs. 16-19.
- Los asesinos pueden estar en Topo Chico. (19 de septiembre de 1973). *El Norte*, pág. 1.
- Margáin Zozaya, R. (19 de septiembre de 1993). Oración fúnebre pronunciada por el Sr. Lic. Ricardo Margáin Zozaya en ocasión del sepelio del Sr. D. Eugenio Garza Sada. *El Porvenir*, pág. 11.
- Marighuella, C. (1969). *Mini-manual de la Guerrilla Urbana*.
- Nuncio, A. (1984). *El Grupo Monterrey*. Monterrey: Nueva Imagen.
- Orozco, E. (20 de Abril de 2010). "Yo participé en la muerte de Eugenio Garza Sada": Elías Orozco. (F. Martínez Chávez, Entrevistador)
- Palacios Hernández, B. (2009). *Héroes y fantasmas: La guerrilla mexicana de los años 70*. Monterrey, Nuevo León, México: Facultad de Filosofía y Letras, Universidad Autónoma de Nuevo León.
- Rodríguez Martínez, L. (14 de Febrero de 2006). Raúl Ramos Zavala. *El Porvenir*.

¿En qué medida el fracaso de la Liga Comunista...

Salas Obregón, I. (2003). *Cuestiones Fundamentales del Movimiento Revolucionario en México*. México, DF: Huasipungo.

Salvador Allende se suicidó. (14 de septiembre de 1973). *El Norte*, pág. 1.

Sánchez Parra, S. A. (2006). La guerrilla en México: un intento de balance. *Cifro* ✓